
Подготовка к переводному 
экзамену по русскому 

языку
Консультация в 8б классе



Н и нн в суффиксах разных частей 
речи

•Обоснованное написание Н 
или НН возможно лишь при 
знании морфологических и 
словообразовательных 
законов.



Н и НН в отыменных 
прилагательных (образованных 

от имён существительных)
• В суффиксах прилагательных пишется 

НН, если:

1) прилагательное образовано от 
существительного с основой на Н при 
помощи суффикса Н: тумаН+ Н → 
тумаННый; кармаН+Н → кармаННый, 
картоН+Н → картоННый



Н и НН в отыменных 
прилагательных (образованных 

от имён существительных)
2) прилагательное образовано от имени 
существительного путём добавлением суффикса 
-ЕНН-, -ОНН: клюквЕННый (клюква), 
революциОННый (революция), торжествЕННый 
(торжество).
Исключение: ветрЕНый (но: безветрЕННый).



Н и НН в отыменных 
прилагательных (образованных 

от имён существительных)
Обратите внимание:

Встречаются слова-имена прилагательные, в 
которых Н является частью корня. Эти слова 
надо запомнить. Они не образовывались от имён 
существительных:

багряный, зелёный, пряный, пьяный, свиной, 
рдяный, румяный, юный.



Н и НН в отыменных 
прилагательных (образованных 

от имён существительных)
•  В суффиксах прилагательных пишется Н

1) прилагательное имеет суффикс -ИН- 
(голубИНый, мышИНый, соловьИНый, 
тигрИНый). Слов с этим суффиксом зачастую 
имеет значение «чей»: голубя, мыши, соловья, 
тигра.

2) прилагательное имеет суффиксы -АН-, -ЯН- 
(песчАный, кожАНый, овсЯНый, землЯНой). 
Слова с этим суффиксом часто имеет значение 
«сделан из чего»: из песка, из кожи, из овса, из 
земли.



Н и НН в отыменных 
прилагательных (образованных 

от имён существительных)
Исключения: стеклЯННый, оловЯННый, 
деревЯННый.



Н и НН в суффиксах слов, 
образованных от глаголов. 

Полные формы.
Как известно, от глаголов могут быть образованы и 
причастия, и имена прилагательные (=отглагольные 
прилагательные). Правила написания Н и НН в этих словах 
различны.



Н и НН в суффиксах слов, 
образованных от глаголов. 

Полные формы.
• НН в суффиксах полных причастий и отглагольных прилагательных

В суффиксах полных причастий и отглагольных прилагательных 
пишется НН, если соблюдается ХОТЯ БЫ ОДНО из условий:
1) слово образовано от глагола совершенного вида, С ПРИСТАВКОЙ ИЛИ БЕЗ, 
например:

от глаголов купить, выкупить (что сделать?, совершенный вид): куплЕННый, 
выкуплЕННый;

от глаголов бросить, забросить (что сделать?, совершенный вид): брошЕННый-
заброшЕННый.

Приставка НЕ не меняет вид причастия и не влияет на написание суффикса. 
Любая другая приставка придаёт слову совершенный вид



Н и НН в суффиксах слов, 
образованных от глаголов. 

Полные формы.
• НН в суффиксах полных причастий и отглагольных прилагательных

• 2) в слове есть суффиксы -ОВА-, -ЕВА- даже в словах 
несовершенного вида (маринОВАННый, асфальтирОВАННый, 
автоматизирОВАННый).

• 3) при слове, образованном от глагола, есть зависимое слово, то 
есть оно образует причастный оборот, например: морожЕННое в 
холодильнике, варЕННые в бульоне ).



Н и НН в суффиксах слов, 
образованных от глаголов. 

Полные формы.
• НН в суффиксах полных причастий и отглагольных прилагательных

ПРИМЕЧАНИЕ: В случаях, когда полное причастие переходит в 
конкретном предложении в имя прилагательное, написание не 
меняется. Например: ВзволноваННый этим сообщением, отец говорил 
громко и не сдерживал эмоций. Выделенное слово — причастие в 
причастном обороте, взволнованный чем? этим сообщением. Меняем 
предложение: Его лицо было взволноваННым, и уже нет причастия, 
нет оборота, ибо лицо нельзя «взволновать», и это  — имя 
прилагательное. В таких случаях говорят о переходе причастий в 
прилагательные, но на написание НН данный факт никак не влияет.

Ещё примеры: Девушка была очень организоваННой и воспитаННой. 
Здесь оба слова  — имена прилагательные.



Н и НН в суффиксах слов, 
образованных от глаголов. 

Полные формы.
• НН в суффиксах полных причастий и отглагольных прилагательных

Исключения: нежданный, негаданный, невиданный, неслыханный, 
нечаянный, медленный, отчаянный, священный, желанный..
Обратите внимание на то, что из ряда исключений ушли слова считаНые (минуты), делаНое 
(равнодушие). Эти слова пишутся по общему правилу.

Добавляем сюда ещё слова:

кованый, клёваный, жёваный ева/ова входят в состав корня, это не суффиксы, чтобы 
писать НН. Но при появлении приставок пишутся по общему правилу: изжёваННый, 
подковаННый, исклёваННый.

раненый пишется одна Н. Сравните: ранЕННый в бою (две Н, потому что появилось 
зависимое слово); изранЕННый, вид совершенный, есть приставка).

смышлёный определить вид слова сложно.



Н и НН в суффиксах слов, 
образованных от глаголов. 

Полные формы.
• Одна Н в отглагольных прилагательных
В суффиксах отглагольных прилагательных пишется Н, если:

слово образовано от глагола несовершенного вида, то есть отвечает на вопрос что с 
предметом делали? и при слове в предложении нет зависимых слов.

тушЕНое (его тушили) мясо,

стрижЕНые (их стригли) волосы,

варЕНый (его варили) картофель,

ломаНая (её ломали) линия,

морЁНый (его морили) дуб (тёмный в результате специальной обработки),

НО: как только у этих слов- прилагательных появляется зависимое слово, они тут же 
переходят в разряд причастий и пишутся с двумя Н.

тушЕННое в духовке (его тушили) мясо



Написание Н и НН в сложных 
прилагательных

• В составе сложного слова написание отглагольного прилагательного 
не меняется:

а) первая часть образована от глаголов несовершенного вида, значит, 
пишем Н: гладкокрашЕНый (красить), горячекатаНый, домоткаНый, 
пестроткаНый, златоткаНый (ткать); цельнокроЕНый кроить), 
златоковаНый (ковать), малоезжЕНый (ездить), малохожЕНый 
(ходить), малоношЕНый (носить), малосолЁНый (солить), 
мелкодроблЁНый (дробить), свежегашЁНый (гасить), свежеморожЕНый 
(морозить) и другие.

б) вторая часть сложного слова образована от приставочного глагола 
совершенного вида, значит, пишем НН: гладкоокрашЕННый 
(окрасить), свежезаморожЕННый (заморозить) и др.).



Написание Н и НН в сложных 
прилагательных

• В составе сложного слова написание отглагольного прилагательного 
не меняется:

Во второй части сложных образований пишется Н, хотя есть приставка 
ПЕРЕ-: глажеНые-переглажеНые, латаНые-перелатаНые, ношеНый-
переношеНый, стираНое-перестираНое, стреляНый-перестреляНый, 
штопаНое-перештопаНое.



Н и НН в кратких прилагательных 
и кратких причастиях

• И причастия, и прилагательные имеют не только полные, но и 
краткие формы.

Правило: В кратких причастиях всегда пишется одна Н.
Правило: В кратких прилагательных пишется столько же Н, 
сколько в полной форме.
Но, чтобы применить правила, нужно различать прилагательные и 
причастия.

 



Н и НН в кратких прилагательных 
и кратких причастиях

• И причастия, и прилагательные имеют не только полные, но и 
краткие формы.

РАЗЛИЧАЙТЕ краткие прилагательные и причастия:

1) по вопросу: краткие прилагательные — каков? какова? каковы? 
каково? каковы?, краткие причастие — что сделан? что сделана? что 
сделано? что сделаны?

2) по значению (краткое причастие имеет отношение к действию, 
можно заменить глаголом; краткое прилагательное даёт 
характеристику определяемому слову, о действии не сообщает);

3) по наличию зависимого слова (краткие прилагательные не имеют и 
не могут иметь, краткие причастия имеют).

 



Н и НН в кратких прилагательных 
и кратких причастиях

• И причастия, и прилагательные имеют не только полные, но и 
краткие формы.

Краткие причастия Краткие прилагательные

написан (рассказ) м. род; что сделан? кем? мальчик образованн 
(каков?) —от полной формы образованный (какой?)

написана (книга) ж.род; что сделана? кем? девочка 
образованна (какова?)—от полной формы образованная (какая?)

написано (сочинение) ср.род; что сделано?кем? дитя 
образованно (каково?) —от полной формы образованное (какое?)

работы написаны, мн. число; что сделаны? кем? дети 
образованны (каковы?) —от полной формы образованные (какие?)



Одна или две Н в наречиях

• В наречиях на -О/-Е пишется столько же Н, сколько их в 
исходном слове, например: спокойно с одной Н, так как в 
прилагательном спокойНый суфффикс Н; медленно с НН, так 
как в прилагательном медлЕННый НН; увлечённо с НН, так как 
в причастии увлечЁННый НН.

• При кажущейся несложности этого правила существует 
проблема разграничения наречий, кратких причастий и кратких 
прилагательных. К примеру, в слове сосредоточе(Н, НН)о 
невозможно выбрать то или иное написание БЕЗ знания того, 
чем это слово является в предложении или словосочетании.



Одна или две Н в наречиях

• РАЗЛИЧАЙТЕ краткие прилагательные, краткие причастия и 
наречия.

1) по вопросу: краткие прилагательные — каков? какова? каковы? 
каково? каковы?, краткие причастие — что сделан? что сделана? 
что сделано? что сделаны? наречия: как?

2) по значению (краткое причастие имеет отношение к действию, 
можно заменить глаголом; краткое прилагательное даёт 
характеристику определяемому слову, о действии не сообщает); 
наречие обозначает признак действия, как оно происходит)

3) по роли в предложении: (краткие прилагательные и краткие 
причастия зачастую являются сказуемыми, наречие же относится к 
глаголу и является обстоятельством)



Одна или две Н в наречиях

• РАЗЛИЧАЙТЕ краткие прилагательные, краткие причастия и 
наречия.

Наречие Краткое причастие Краткое прилагательное

говорил рассеянно рассеяно по полю его лицо рассеянно



Н и НН в именах 
существительных

• В существительных (как и в кратких прилагательных и 
наречиях) пишется столько же Н, сколько в прилагательных 
(причастиях), от которых они образованы:

НН Н

пленник (пленный) нефтяник (нефтяной)



1. ДЛИННЫЙ (ремень) – отымённое прилагательное 
образовано от существительного ДЛИНА.

2.ВЕТРЕНАЯ (погода) - суффикс у прилагательного 
пишется с одним Н, потому что нет приставки.

3.ИЗОБРАЖЕНО – у наречия пишется одно Н.

4. СКОШЕННЫЙ (луг) – в полном страдательном 
причастии прошедшего времени совершенного вида 
пишется НН.

5. КАМЕННЫЙ – в прилагательном, образованном с 
помощью суффикса -ЕНН-, пишется НН.



Сказуемое. Типы 
сказуемого.



Сказуемое – главный член двусоставного 
предложения, обозначающий действие или 
признак того, что выражено подлежащим.

• Сказуемое имеет лексическое значение (именует то, 
что сообщается о реалии, названной в подлежащем) и 
грамматическое значение (характеризует 
высказывание с точки зрения реальности или 
ирреальности и соотнесённости высказывания с 
моментом речи, что выражается формами наклонения 
глагола, а в изъявительном наклонении – и времени).

• Существуют три основных типа сказуемых: простое 
глагольное, составное глагольное и составное 
именное.



Простое глагольное сказуемое, 
способы его выражения

Простое глагольное сказуемое (ПГС) может выражаться 
однословно и неоднословно.
ПГС – одно слово:
1) глагол в спрягаемой форме, то есть форме одного из 

наклонений; в этих случаях сказуемое согласуется с 
подлежащим:

Он читал / читает / будет читать / читал бы / пусть читает 
эту книгу.
2) глагольное междометие или инфинитив; согласование 
сказуемого с подлежащим отсутствует:
А шапка бац прямо на пол. Как заиграет музыка, 
мальчонка сразу плясать.



Составное глагольное сказуемое

Составное глагольное сказуемое (СГС) имеет следующую 
структуру:
Связка + инфинитив.
Инфинитив выражает основное лексическое значение 
сказуемого – называет действие.
Связка выражает грамматическое значение сказуемого, а 
также дополнительную характеристику действия – 
указание на его начало, середину или конец (фазисное 
значение) или возможность, желательность, степень 
обычности и другие характеристики, описывающие 
отношение субъекта действия к этому действию 
(модальное значение).



Составное глагольное сказуемое

• Фазисное значение выражается глаголами 
стать, начать (начинать), приняться 
(приниматься), продолжить (продолжать), 
перестать (переставать), прекратить 
(прекращать) и некоторыми другими 
(чаще всего это синонимы к приведённым 
словам, характерные для разговорного 
стиля речи):

• Я начал / продолжил / закончил читать 
эту книгу.



Составное глагольное сказуемое

• Модальное значение может выражаться
1) глаголами уметь, мочь, хотеть, желать, 
стараться, намереваться, осмелиться, 
отказаться, думать, предпочитать, привыкнуть, 
любить, ненавидеть, остерегаться и т. п.
2) глаголом-связкой быть (в наст. времени в 
нулевой форме) + краткими прилагательными 
рад, готов, обязан, должен, намерен, способен, 
а также наречиями и существительными с 
модальным значением:
Я был готов / не прочь / в состоянии 
подождать.



Составное глагольное сказуемое

• Не являются составными глагольными сказуемые, 
выраженные:

1) составной формой будущего времени глагола 
несовершенного вида в изъявительном наклонении: Я
завтра буду работать;
2) сочетанием простого глагольного сказуемого с 
инфинитивом, занимающим в предложении позицию 
дополнения в случае разных субъектов действия у 
спрягаемой формы глагола и инфинитива: Все просили её 
спеть (все просили, а спеть должна она);
3) сочетанием простого глагольного сказуемого с 
инфинитивом, который в предложении является 
обстоятельством цели: Он вышел на улицу погулять.



Составное именное сказуемое

Составное именное сказуемое (СИС) 
имеет следующую структуру:
приименная часть (связка) + 
именная часть.



Составное именное сказуемое

Именная часть выражает лексическое 
значение сказуемого.

Приименная часть выражает 
грамматическое или грамматическое и 
часть лексического значения 
сказуемого.



Составное именное сказуемое

• Неоднословное выражение именной части:

1) фразеологически свободное, но синтаксически связанное 
словосочетание может иметь следующее строение:

а) слово с количественным значением + существительное в Р. п:

Мальчик был пяти лет.

б) существительное с зависимыми от него словами, если само 
существительное малоинформативно, а смысловой центр 
высказывания находится именно в зависимых от имени словах (само 
существительное в этом случае может быть выброшено из 
предложения почти без потери смысла):

Он лучший ученик в классе.

2) фразеологизм:

Он был притчей во языцех.



Синтаксический анализ. 
Прочитайте текст . 

(1) Летнее, июльское утро! (2) Еще свежо, но уже чувствуется 
близость жары. (3) Вас обдает накопившимся теплым запахом 
ночи. (4) Небо темнеет по краям, колючим зноем пышет 
неподвижный воздух. (5) Вдали стеной стоит дубовый лес, и 
блестит, и алеет на солнце. 

Укажите варианты ответов, в которых верно выделена грамматическая 
основа в одном из предложений или в одной из частей сложного 
предложения текста. Запишите номера ответов. 

1) Утро (предложение 1) 
2) Свежо (предложение 2) 
3) Вас обдаёт (предложение 3) 
4) Небо пышет (предложение 4) 
5) Лес стоит (предложение 5)



Укажите пример с ошибкой в определении 
типа сказуемого:

а) Лицо у него было кислое (составное именное). 
б) Молчание – золото (составное именное). 
в) Мы хотели бы участвовать в 
соревнованиях (составное глагольное). 
г) Он сел и записал рассказ старушки (составное 
глагольное).



Укажите предложение с составным глагольным 
сказуемым: 

а) Он встал и сразу же сел. 
б) И стали три пальмы на Бога роптать. 
в) Вскоре пошел сильнейший дождь. 
г) Лиза решилась на это. 



Виды подчинительной связи в 
словосочетании

• Согласование – подчинительная связь, при которой зависимое слово 
уподобляется главному в его морфологических признаках, т.е. при которой 
формы рода, числа, падежа зависимого слова предопределяются 
соответственными формами стержневого слова.

Зависимое слово при согласовании может быть выражено:
1) Прилагательным в любой форме (кроме простой сравнительной и построенной 
на его базе составной превосходной степеней сравнения), которое согласуется с 
главным словом в роде, числе, падеже
2) Местоимением (кроме его, ее, их)
3) Числительным
4) Причастием
5) Существительным – согласованным приложением, которое согласуется с 
главным словом в падеже и числе (если согласуемое существительное изменяется 
по числам)



Виды подчинительной связи в 
словосочетании

• Управление – подчинительная связь, при которой от 
главного слова зависит существительное или 
местоимение в форме определенного падежа с 
предлогом или без него, т.е. при которой зависимое 
слово принимает форму того или иного падежа в 
зависимости от грамматической возможности 
главного слова и выражаемого им значения. 
Зависимая словоформа остается неизменной при 
изменении грамматической формы главного слова, в 
отличие от согласования, где изменяются обе 
словоформы одновременно.



Виды подчинительной связи в 
словосочетании

• Главное слово при управлении выражается:

1) Глаголом: читать книгу
2) Деепричастием: читая книгу
3) Существительным: чтение книги
4) Прилагательным: довольный успехом

• Зависимое слово при управлении – существительное, 
местоименное существительное или любая часть 
речи в функции существительного: посмотреть на 
друга



Виды подчинительной связи в 
словосочетании

1. Замените словосочетание «дощатый сарай», построенное на основе 
согласования, синонимичным словосочетанием со связью управление.

2. Замените словосочетание «школьная дверь», построенное на основе 
согласования, синонимичным словосочетанием со связью управление.

3. Замените словосочетание «в хрустальной вазе», построенное на основе 
согласования, синонимичным словосочетанием со связью управление.

4. Замените словосочетание «берег моря», построенное на основе 
управления, синонимичным словосочетанием со связью согласование.

5. Замените словосочетание «пасть собаки», построенное на основе 
управления, синонимичным словосочетанием со связью согласование.



Сжатие текста предполагает 
использование таких основных 

приёмов, как
• исключение второстепенной информации, 

подробностей, деталей;

• обобщение единичных явлений и фактов;

• упрощение синтаксических структур.



Обобщение  единичных явлений и фактов может быть достигнуто 
как путём выявления обобщённого содержания какого-либо 
фрагмента, так и при помощи замены однородных членов их 

обобщённым наименованием.

• а)Жизнь семьи Серовых была наполнена 
художественной работой отца, обсуждением 
выставок, разговорами на темы искусства. У Серовых 
часто собирались не только живописцы, но и 
музыканты, скульпторы, артисты, поэты. Среди них 
актёры Москвин, Комиссаров, Добронравов, художники 
Ефимов, Кончаловский, Яковлев, Крымов, музыканты 
Нейгауз, Рихтер, поэт Пастернак.

• (По Г. Арбузову)

• б)Жизнь семьи Серовых протекала в творческой 
атмосфере.



Сокращение количества структурных частей сложного 
предложения.

• а).Принято думать, что нравственные 
потрясения, которые открывают новое 
содержание в жизни, переживают лишь 
великие люди и знаменитые литературные 
герои, однако это далеко не так.

• (Из периодической печати).

• б).Принято думать, что нравственные 
потрясения переживают лишь великие люди и 
знаменитые литературные герои, однако это 
далеко не так.



Окончание консультации

• Не забудьте черную гелевую ручку!

• Читайте внимательно задания и инструкции к 
ним.

• Пишите аккуратно и разборчиво.

• Перепроверяйте написанное.


